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Care socie e cari  soci, care e cari  ospiti, 
 

ha impegnato il nostro pensiero ed il nostro cuore la stesura di una relazione un po’ 
speciale. Speciale come lo sono tutte quelle che descrivono la conclusione di un 
mandato, in particolar modo in questo caso quello che ha visto protagonista questo 
consiglio, eletto da voi soci nel Luglio 2020, in carica per quasi cinque anni appena 
trascorsi. Sembra forse scontato ribadirlo, lo facciamo comunque perché noi tutti 
consiglieri lo pensiamo un fondamento imprescindibile: in questo ultimo anno ognuno 
dei componenti del consiglio, con le sue capacità, risorse e con il suo tempo, sia 
individualmente che nel contesto del gruppo, ha messo a disposizione le sue 
competenze, le sue conoscenze e la sua presenza, per i settori di interesse e per la buona 
riuscita delle attività decise e progettate insieme. 

Durante l’ultimo anno, il consiglio territoriale dell’Unione Italiana dei Ciechi e degli 
Ipovedenti di Siena si è trovato ad affrontare un evento straordinario, la sospensione 
da socio del nostro presidente in carica Massimo Vita, inizialmente prospettata per un 
periodo di tre mesi, a cui poi si è aggiunta un’ulteriore sospensione, consecutiva alla 
prima, della durata di un anno. Questo ha comportato che nel mese di Giugno, la 
vicepresidente si sia fatta carico di tutti i compiti, le responsabilità e le mansioni del 
presidente sospeso. In seguito poi, durante la riunione svolta all’inizio del mese di 
Ottobre, in seno al consiglio territoriale in carica con i suoi quattro componenti rimasti, 
si è proceduto all’elezione di un nuovo presidente, che ha confermato in questo ruolo, 
con convinzione ed all’unanimità, l’ex vicepresidente Lucia Pecorelli. 

Ci piace qua condividere un nostro pensiero con voi soci: la sezione di Siena, che è 
stata guidata per 16 anni quasi ininterrottamente da Massimo Vita, non sarebbe quello 
che è adesso, a nostro parere una sezione viva e vitale, capace di attenzioni verso i 
propri associati e tutte le persone con disabilità visiva e le loro famiglie che a noi si 
rivolgono, se non ci fossero stati il suo impegno quotidiano, le sue idee e la sua visione 
di associazione come di un posto ‘dalle porte aperte’ alle persone e alle iniziative e per 
questo noi tutti sentiamo di ringraziarlo con affetto e gratitudine. 

 



Attraversando questi inaspettati cambiamenti nell’assetto interno, il consiglio si è 
impegnato, nella prosecuzione del suo mandato, a mantenere e realizzare progetti ed 
attività in corso, programmarne nuove ed affiancare nella quotidianità le richieste dei 
soci. 

E’ proseguito infatti con continuità in ogni settore il lavoro della segreteria sezionale 
con la partecipazione a bandi come la coprogettazione con l’Amministrazione 
comunale di Siena “SiSienaSociale 2.0”, di durata triennale, di cui siamo capofila per 
il tavolo Disabilità, alla prosecuzione e messa a terra delle numerose attività  
coprogettate e realizzate in partenariato con le altre realtà afferenti alla rete Spazio 
DirSI-Disabilità in rete a Siena, attiva da ormai più di tre anni nel nostro territorio e 
che prevede una stretta collaborazione con i servizi sociali delle tre zone distretto della 
Provincia: fra queste l’adesione al PNRR Misura 5- Attività per l’inserimento 
lavorativo e abitativo delle persone con disabilità, dove seguiamo in particolare gli 
aspetti legati alla filiera dell’inserimento lavorativo con l’acquisizione di competenze 
informatiche, al PNRR Misura 1.7.2 , grazie al quale è stato attivato e prosegue 
l’attività del Punto Digitale Facile nel Comune di Sovicille, il bando Welfare di 
Regione Toscana, che ci ha permesso di realizzare l’attività di ginnastica e alcune 
uscite sociali (la visita didattica all’azienda agricola sperimentale di Torrita di Siena, 
la visita tattile ai tesori artistici dell’Opera del Duomo, con cui stiamo in questi giorni 
progettando una collaborazione per un protocollo di visita per persone con disabilità 
visiva). Oltre a queste abbiamo partecipato al bando indetto da I.Ri.Fo.R. nazionale per 
i percorsi di musicoterapia destinati a soci con pluriminorazione. Accanto a queste 
attività straordinarie, non va dimenticato il quotidiano affiancamento nelle domande di 
riconoscimento e aggravamento di ipovisione, cecità e la relativa pensionistica, oltre 
all’aiuto per la partecipazione dei soci e delle persone con disabilità che ne hanno fatto 
richiesta tramite lo sportello condiviso Spazio InformarSI a bandi promossi dalla 
Società della Salute come “VITA INDIPENDENTE ” ed “INAUT”.  

Sono proseguiti con enorme soddisfazione due inserimenti socioterapeutici presso 
l’ufficio, due presenze d’aiuto nel rispondere al telefono, nell’informazione telefonica 
ai soci sulle varie iniziative, nella raccolta delle presenze degli stessi alle attività 
consuete come coro e ginnastica, nell’archiviazione dei libri depositati in sede, e non 
ultimo e non meno importante, nella prima accoglienza e nel saluto gioioso a tutti 
coloro che frequentano stabilmente ed occasionalmente l’ufficio. 

Grazie ai nostri dipendenti e collaboratori, abbiamo potuto mantenere l’attenzione sui 
bandi del Servizio Civile Universale, svolgendo la selezione dei candidati, dalla quale 
purtroppo non è scaturita la presenza di nessun nuovo volontario. Nel mese di 
Settembre si è concluso il servizio civile dell’unico volontario assegnato alla sezione e 
siamo purtroppo rimasti scoperti su questo aspetto. Abbiamo scelto di affidarci per le 
attività ordinarie di ginnastica e coro ai nostri dipendenti quando possibile ed a pochi 



volontari più occasionali, anche per i trasporti ai singoli soci. Ci teniamo qui a 
ringraziare Paolo Bernini, nostro volontario che in questo ultimo anno ha effettuato 
con costante disponibilità e gentilezza la maggior parte dei servizi di 
accompagnamento sia di gruppo che individuali richiesti dai soci. 

Abbiamo mantenuto l’attività di assistenza informatica in sede e quando possibile a 
domicilio, che si svolge regolarmente per due mezze giornate a settimana. E’ 
proseguito il prelievo e la distribuzione ai soci degli audiolibri disponibili tramite il 
Servizio del Libro Parlato e ci si è infine dedicati all’installazione delle applicazioni 
“Libri in voce” ed “Edicola in voce” presso i singoli soci. 

Sono proseguite con continuità, a parte la pausa estiva, le attività della ginnastica dolce 
a Siena, il coro Arlecchino con la direzione della Maestra Marta Marini, i pomeriggi di 
doposcuola ogni quindici giorni per i nostri studenti ipovedenti e non vedenti di ogni 
età e il laboratorio di inglese in collaborazione con l’università per stranieri di Siena. 

Abbiamo potuto contare anche quest’anno sul sostegno economico erogato dalla 
Fondazione Monte dei Paschi di Siena per il progetto di Community Management - 
Dopo di Noi scuola) e dalla Fondazione Linaldo, che insieme al contributo del bando 
Siena di e per Tutti 2023 ha finanziato l’attività di Help desk e, in generale, tutte le 
attività che costituiscono il lavoro quotidiano in sezione (Punto Cliente Inps, attività di 
tutoraggio per gli inserimenti socio terapeutici, supporto all’acquisto degli ausili, 
consulenza in merito alle pratiche relative alla disabilità visiva), oltre all’attività corale 
e alla ginnastica dolce. 

Con la direzione di Andrea Sbardellati, abbiamo proseguito la pubblicazione del 
periodico trimestrale “Visto”. Cogliamo qui l’occasione per esprimere la nostra 
gratitudine a tutti coloro che inviano e scrivono articoli, che arricchiscono i contenuti 
di questo nostro periodico, che tratta sia di argomenti legati all’associazione, sia di 
aspetti inerenti l’attualità, insieme a varie tematiche di interesse di ciascun articolista, 
e rinnoviamo l’invito a chiunque voglia partecipare alla sua redazione. 

In coordinamento con la Società della Salute Senese abbiamo proseguito due volte al 
mese il percorso del Dopo di Noi finanziato da Regione Toscana con l’attività dei 
laboratori di autonomia, che hanno visto due nostre socie partecipare con continuità, 
insieme a tre giovani con Sindrome di Down, alternando come punto di ritrovo  la Casa 
delle Opportunità in Via dei Pispini e la sede UICI, spaziando tra acquisti di alimenti, 
vestiti, attività di cucina, gestione delle azioni quotidiane come lavare e e stirare, gioco 
e socializzazione insieme con carte tattili e segnate in Braille, concludendo gli incontri 
dell’anno con una tombola natalizia. 

E’ stata organizzata la presentazione del volume scritto e distribuito dal gruppo 
nazionale UICI che si dedica ad autonomia e vita indipendente “La città del presente”, 



per sensibilizzare l’amministrazione senese e le istituzioni alla presenza di barriere 
culturali e sensoriali e su come queste si possono alleggerire o rimuovere. 

In collaborazione con l’Università degli Studi di Siena è stato realizzato un corso di 
inglese a cui hanno partecipato alcuni soci e, grazie al supporto dell’Amministrazione 
comunale di Siena, sono stati effettuati insieme ad alcuni operatori dell’ufficio tecnico 
dei sopralluoghi per l’accessibilità dei bottini da parte delle persone non vedenti. 

Nel mese di marzo abbiamo partecipato allo spettacolo teatrale di raccolta fondi 
organizzato dalla compagnia teatrale ‘La Sveglia’ che si è svolto presso il teatro del 
Costone. 

L’unione Italiana dei Ciechi e degli Ipovedenti di Siena ha preso parte anche 
quest’anno al tavolo di coprogettazione promosso da Fondazione Monte dei Paschi di 
Siena, per la pianificazione congiunta di campi solari dedicati ai ragazzi in età scolare. 
La progettazione ha sostenuto, attraverso risorse umane ed economiche, la 
realizzazione in collaborazione con I.Ri.Fo.R. Regionale Toscano e le Sezioni 
Territoriali UICI di Arezzo, Grosseto e Firenze, di due campi estivi intitolati “Spazio 
ai talenti”, realizzati nel mese di Giugno a Montalcino e nel mese di Settembre a 
Chianciano Terme. Le iniziative hanno coinvolto circa trenta giovani con disabilità 
visiva di età compresa tra 8 e 19 anni, residenti in Toscana ed extraregione, dando la 
possibilità di rinnovare ed avviare collaborazioni con associazioni del territorio quali 
tra le altre il Circolo Arci di Ravacciano, l’Associazione teatrale “Topi Dalmata” e 
quella sportiva “La Casella”. 

Per la giornata nazionale del Braille abbiamo organizzato insieme al Liceo Artistico 
Duccio di Boninsegna di Siena e agli operatori comunali del Santa Maria della Scala 
un pomeriggio di confronto aperto alla cittadinanza sui temi dell’accessibilità artistica, 
denominato ‘l’Arte a portata di mano’, dove la scuola e gli operatori del museo hanno 
presentato i progetti in essere e sono stati esposti alcuni manufatti prodotti dai nostri 
soci che hanno frequentato il corso di ceramica, per concludersi con un’esibizione del 
nostro coro Arlecchino. 

Abbiamo aderito nel mese di marzo alla settimana della prevenzione del glaucoma con 
visite gratuite di screening in piazza Matteotti e presso i locali dell’Università degli 
studi di Siena e dell’Università per Stranieri;  a ottobre abbiamo celebrato la giornata 
dedicata al festeggiamento del Cane Guida per Ciechi, realizzando una mattinata di 
sensibilizzazione presso il Liceo Scientifico Galileo Galilei a Siena ed un presidio 
informativo nel pomeriggio in Piazza Matteotti, con la collaborazione della Scuola 
Nazionale Cani Guida per Ciechi di Scandicci, con tre dei suoi addestratori e la 
presenza di una decina di cani guida e loro conduttori non vedenti provenienti da Siena 
e da tutta la Toscana. 



Su impulso di Massimo Vita, che durante la sua presidenza ha lavorato per promuovere 
la donazione del Masgalano da parte nostra alla città per l’anno 2026, e grazie 
all’impegno del nostro consigliere Marco Mancianti, sono proseguiti nel corso 
dell’anno i contatti con gli artisti incaricati della realizzazione dell’opera che hanno 
realizzato la bozza del progetto e sarà cura del prossimo consiglio mettere in campo 
tutte le azioni necessarie per l’organizzazione dell’iniziativa, compresa la raccolta dei 
fondi necessari a sostenerne le spese. 

In occasione della Giornata Internazionale dei Diritti delle Persone con Disabilità che 
ricorre il 3 dicembre abbiamo organizzato, in concerto con le altre associazioni della 
disabilità cittadine, una manifestazione patrocinata dal Comune e dalla Società della 
Salute di Siena che si intitola 'Esserci o non esserci'  che si è articolata su due eventi, 
un'esposizione fotografica diffusa presso 47 vetrine delle vie del centro della città ed 
una serata di discoteca intitolata 'Sound senza barriere -Dj set e Silent disco per tutti', 
che è stata condotta da un nostro socio non vedente e aperta a tutta la città. Inoltre si è 
tenuto un incontro di sensibilizzazione sul tema della disabilità visiva presso i Licei 
Poliziani a Montepulciano.  

Sempre nel mese di dicembre abbiamo preso parte all’iniziativa di raccolta fondi della 
Consulta Comunale della Disabilità del comune di Siena con la vendita dei panettoni 
solidali che ci ha visto insieme alle altre associazioni della disabilità in piazza durante 
il mercato natalizio e al centro commerciale di Porta Siena, in un bel clima di 
condivisione e armonia; nello stesso mese abbiamo ricevuto  un contributo di mille 
euro a sostegno delle nostre attività sociali da parte della Associazione Italiana Arbitri 
di Siena che nell’occasione della loro cena annuale sociale ci ha invitato a raccontare 
la nostra attività e i servizi che dedichiamo ai nostri soci e alle persone con disabilità 
visiva.  

Nel mese di Dicembre ci ha fatto inoltre piacere festeggiare con un pranzo in sede la 
giornata di Santa Lucia ed augurarci buone feste con una tombola natalizia tutti 
insieme, realizzata sempre presso la nostra sezione. 

Guardando infine, con la riflessione di cui siamo capaci a ciò che è mancato, sappiamo 
che siamo stati vicini come possibile ai nostri soci della periferia, informando ed 
aiutando nella presentazione di richieste e partecipazione ai bandi, pensiamo in 
particolare al bando di “Vita Indipendente”, abbiamo inoltre attivato trasporti su 
richiesta affiancandoci alle associazioni locali. Ci piacerebbe però, nei limiti del nostro 
possibile, essere ancora di più accanto e presenti, ai bisogni, ai territori, alle singole 
amministrazioni comunali, aspetto che senza dubbio riesce con più facilità nella città 
di Siena, rispetto alle zone periferiche. 

Era nei nostri intenti svolgere una settimana estiva con attività diurne, rivolta in 
particolare ai nostri giovani soci con disabilità complessa, purtroppo quest’anno non 



ne siamo stati capaci e lo lasciamo come mandato prioritario nelle mani dei componenti 
del prossimo consiglio. 

Siamo inoltre molto rammaricati dell’assenza di un gruppo di giovani, che frequenti 
con regolarità la vita della sezione e la sezione stessa, che possa dare impulso a nuove 
attività e stimoli per il futuro e ne auspichiamo dunque la nascita e la crescita dentro 
ed accanto al prossimo consiglio. 

CONCLUSIONI 

Al termine di questo incarico, che ci ha visti in prima linea per quasi cinque anni, 
possiamo dire che abbiamo fatto del nostro meglio. In primis per tenere vicino le nostre 
insostituibili presenze e risorse umane: diamo qui voce ad una gratitudine difficile da 
descrivere a parole, per Martina, Iolanda e Gianmarco, per Federica e Samantha, Marco 
ed Agostino, per le insegnanti di ginnastica Chiara e Roberta che si sono succedute nel 
corso dell’anno, la Maestra del coro Marta e il nostro volontario Paolo. Con tutte queste 
presenze preziose intorno, il consiglio si è sempre sentito insieme ed artefice di vita 
associativa possibile. Esprimiamo un grazie con il cuore a tutte le socie ed i soci che in 
varie forme ci sono stati accanto, con parole ed azioni di aiuto, che ci hanno dato fiducia 
e sostegno in questo tempo, a volte anche con critiche e stimoli ci hanno spronato a 
fare meglio;  ricordiamo con affetto e nostalgia i soci che purtroppo ci hanno lasciato 
nel corso dell’anno passando a miglior vita.  

Concludiamo dunque questa relazione, sottolineando senz’altro la serenità e la voglia 
di dare, che ci hanno fatto compagnia in modo particolare durante gli ultimi mesi del 
2024 fino ad oggi. Questi sentimenti hanno consentito di riportare l’attenzione ai soci, 
sulle attività ed i bisogni della sezione, lasciando in secondo piano, anche se non meno 
importante, un confronto ormai spesso soltanto conflittuale ed infruttuoso con la 
presidenza regionale e nazionale dell’associazione, in favore di una collaborazione 
permessa, rispettosa ed aperta all’espressione delle idee e del sentire di ognuno. Ci 
auguriamo pertanto che il prossimo consiglio, potrà compiere passi di continuità con 
ciò che eredita in queste righe, aprendo a possibili novità e miglioramenti che noi non 
siamo stati capaci di pensare ed apportare ancora. Con profondo affetto, stringiamo 
infine in un caldo abbraccio ogni socia e socio, ogni dipendente, ogni volontario, grati 
per il tempo trascorso e condiviso e per ciò che di buono abbiamo avuto la forza, lo 
spazio e l’attenzione per far fiorire con la nostra presenza. Sappiamo che con questa 
assemblea elettiva, siamo impegnati nella scelta di un nuovo consiglio territoriale, un 
nuovo consigliere regionale ed una persona delegata a rappresentarci nel congresso 
nazionale del prossimo ottobre. Scriviamo dunque tutti noi oggi una nuova pagina di 
vita dell’associazione. Allora non resta che augurare una buona fioritura primaverile 
alla nostra Unione Italiana dei Ciechi e degli Ipovedenti, un buon lavoro a chi la guiderà 
con amore e spirito di servizio nel prossimo quinquennio. 
 


